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le mot du maire

Madame, Monsieur,

En ce début d’année, et au nom du conseil municipal de Valenciennes, 
acceptez de tout cœur mes vœux les plus sincères. à vous-même et à 
celles et ceux que vous aimez, que 2018 puisse apporter tout ce que 
la vie a de meilleur à offrir, à commencer par la santé. Je veux avoir une 
pensée pour les plus fragiles d’entre nous et leur dire que nous sommes 
particulièrement attentifs à ne laisser personne au bord du chemin. 
Et en ce mois de janvier, vos élus ont entre autres débattu des grandes 
orientations financières et procédé au vote du budget communal 2018, 
sans augmentation d’impôts cette année encore, comme il n’y en a pas 
eu depuis 2012 et mon élection en tant que Maire. Je l’ai dit et je m’y 
tiendrai. Il n’y aura pas d’augmentation d’impôts pendant toute la durée 
de ce mandat (jusqu’en 2020). 
Si votre Valenciennes Infos reviendra sur ce nouveau budget communal 
dans sa prochaine édition, ce numéro de janvier zoome en particulier sur 
les nombreux chantiers de voiries, qui font partie des priorités de notre 
action au service de votre qualité de vie. Là aussi, je l’ai dit et je le fais ! 
Et 2018 continuera de voir de nouveaux chantiers s’ouvrir un peu partout 
dans la ville. En 2014, je me suis engagé à requalifier 150 nouvelles rues 
d’ici à 2020. Je me réjouis qu’à ce rythme, nous serons plus proches 
des 200 rues !

laurent degallaix

Maire de Valenciennes
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18-19
le festival 2 valenciennes se 
déroule du 19 au 25 mars

22-23
des festivités de fin d’année en passant par le salon 
de la bd ou encore le thé dansant des seniors, les 
mois de novembre et décembre ont été jalonnés de 
manifestations en tout genre.
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les travaux Pour sécuriser 
le Pont villars entendent 

Poursuivre l’objectif de la ville 
d’accorder une Plus large Place 

aux transPorts doux.   
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l a retrouvé sa résistance initiale. 
Depuis mi-novembre, soit moins de 

huit mois après l’incendie intentionnel 
qui l’a endommagé, le pont Villars 
est débarrassé de ses étais. Tous les 
câbles de précontrainte rompus ont été 
remplacés et la solidité de l’ouvrage est 
redevenue intacte pour rouvrir la voie 
à une circulation normale, en dessous 
et au-dessus du pont. Des tests 

satisfaisants,  grandeur nature avec des 
véhicules spécialement affrétés, ont été 
opérés en ce sens pour vérifier la stabilité 
de l’édifice, en fin de nuit pour gêner le 
moins possible la circulation. Exemplaire 
par sa rapidité, ce dossier, placé par le 
maire, Laurent Degallaix, en « priorité 
absolue tant il impactait la circulation », 
a également reconfiguré l’utilisation du 
pont. En effet, l’expérience d’interdire 

la nouvelle vie  
DU PonT VILLArS  

aménagement

1,2
MILLIon D’EUroS. 

LE CoûT DES 
TrAVAUx DE 

rÉPArATIon ET DE 
rÉnoVATIon DE 

VoIrIES DU PonT 
VILLArS

I



05

la circulation aux véhicules pesant 
plus de 3,5 tonnes et aux plus de 1,90 
mètres (bus et camions), induite par 
l’incident, a démontré ses bénéfices : 
une circulation moins dense et des 
conditions de sécurité améliorées. La 
Ville a donc décidé de procéder au 
marquage de deux bandes cyclables 
(entrante et sortante), pour assurer 
des trajets plus sécurisés pour tous 

les utilisateurs du pont, qu’ils soient 
piétons, cyclistes ou automobilistes. Les 
portiques installés aux entrées du pont 
sont donc maintenus tout comme le 
petit giratoire côté rue de roubaix, qui 
a été définitivement aménagé. La Ville 
a aussi fait le choix de profiter de ces 
travaux de réparation incontournables 
pour procéder à une première phase 
de travaux de rénovation de la 

chaussée, en particulier sur les entrées 
de pont. La dernière phase de chantier, 
notamment le renouvellement de 
l’enrobé ou encore la reprise de la tête 
d’îlot, pourra être programmée au cours 
du premier semestre.

MA VILLE en action

la ville a profité des travaux 
sur le pont villars pour achever 

une première phase de 
rénovation des chaussées.

#77 JAnVIEr I FÉVrIEr 2018

2
PISTES CyCLABLES, 
L’UnE EnTrAnTE, 

L’AUTrE SorTAnTE

3
PorTIqUES TrèS 
rÉSISTAnTS qUI 

CADrEnT LES ACCèS 
DE CIrCULATIon  

 www.valenciennes.fr
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après concertation avec les habitants du quartier, le plan de circulation du faubourg de 
lille a été intégralement repensé.

200 PLACES DE STATIonnEMEnT En PLUS  

Le maire, Laurent Degallaix, comme il 
aime à le faire systématiquement quand 
il s’agit de proposer des aménagements 
pour améliorer la vie des habitants, a 
rencontré les riverains du faubourg de 
Lille, le temps d’une réunion publique 
de concertation. Et comme toujours 
pour Laurent Degallaix, « la Ville 
propose, les Valenciennois disposent ». 
Alors que la circulation s’avérait souvent 
difficile dans le quartier, tant pour les 
piétons que pour les véhicules, et 
qu’il n’était pas possible de créer un 
nouveau parking pour désengorger les 
rues où le stationnement anarchique 
pouvait poser problème, la Ville a 
travaillé sur différentes possibilités 
de circulation et de stationnement. 
Laurent Degallaix a donc proposé 
aux habitants un nouveau plan de 

circulation dont l’objectif est à la fois 
de fluidifier la circulation et d’augmenter 
les capacités de stationnement. 
« Après un débat très intéressant, les 
personnes présentes, ajoute Laurent 
Degallaix, ont donné leur accord pour 
les modifications de sens de circulation 
de neuf rues du quartier ». Les rues du 
Chauffour, Pierre Fontaine, Françoise 
Badar, du Général de Perfontaine, 
Gambetta, Duponchel, Pottiez Jan, 
du Général Chéré et Benezeth ont 
ainsi basculé en sens unique, grâce 
à la pose de panneaux (environ 60) 
de signalisation et un marquage au 
sol. Ces aménagements offrent une 
véritable bouffée d’oxygène pour le 
stationnement dans un secteur où se 
côtoient des résidences de particuliers 
et de nombreux établissements 

recevant du public (Serre numérique, 
Cité des Congrès Valenciennes...). En 
effet, le nombre total de places de 
stationnement, estimé à 337 avant la 
réalisation de ces aménagements, est 
désormais passé à 523, soit près de 
200 places supplémentaires. Grâce à 
la matérialisation du stationnement, 
les trottoirs sont exclusivement 
réservés aux piétons qui pourront 
ainsi se déplacer en toute sécurité. 
Cet aménagement du stationnement 
de chaque côté de la chaussée réduit 
également la voie, ce qui incite les 
véhicules à réduire sensiblement leur 
vitesse.

faubourg de lille

 www.valenciennes.fr
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en bref

MA VILLE en action

Pour favoriser
LE STATIonnEMEnT 

Depuis le 1er janvier, le plan de stationnement à Valenciennes a été modifié, 
dans le but d’améliorer à la fois les possibilités de stationnement des 
riverains et de favoriser la rotation des véhicules en hyper centre-ville, en 
particulier pour faciliter l’accès aux commerces. Là où ils devaient jusque-là 
s’acquitter d’un abonnement d’un montant de plusieurs centaines d’euros 
par an, les Valenciennois qui habitent en zone payante (une zone orange 
pour l’hyper-centre commercial et une zone verte tout autour) disposent 
désormais sur demande d’un macaron “résident”, gratuit pour la première 
voiture et à 5€ par mois pour leur second véhicule. 
La Saem Valenciennes Stationnement, qui gère toutes les solutions de 
stationnement, développe tout un panel de services, notamment près de 
1 200 places en parkings en ouvrage, lesquels sont équipés du système 
de lecture de plaques minéralogiques, pour un vrai gain de temps au 
passage des barrières, et où les véhicules circulant au gaz naturel, les 
véhicules hybrides, électriques et circulant au Gaz de Pétrole Liquéfié (GPL) 
bénéficient d’une réduction de 50% du tarif. Alors que les 20 premières 
minutes de stationnement sont gratuites, il est également possible (lire 
article ci-contre) de régler son stationnement avec son smartphone, via 
l’application Parknow (www.park-now.com).
renseignements et demande de macarons résidents sur www.saemvs.com

centre-ville 

Les riverains habitant en zone payante ne paient plus 
pour leur premier véhicule.

une réforme modifie 

le stationnement Payant

l’amende de 17 euros sur le pare-brise, 
c’est fini ! depuis le 1er janvier, et suite 
à la loi de modernisation de l’action 
publique territoriale et d’affirmation 
des métropoles (maPtam), l’amende 
de police pour défaut de paiement 
de son stationnement est remplacée 
par un forfait de post stationnement 
(fPs). l’automobiliste disposera du 
choix entre deux tarifs en fonction du 
moment où il s’en acquitte : soit au 
réel, si le paiement est effectué dès 
le début du stationnement et pour 
toute sa durée, soit un tarif forfaitaire, 
sous la forme d’un forfait de post-
stationnement (20 € à valenciennes). 
dans le cas contraire, un avis de 
paiement à régler dans les trois mois 
est alors notifié.
renseignements auprès de la saem 
stationnement au 03 27 46 96 89 

#77 JAnVIEr I FÉVrIEr 2018

Parknow vous facilite le 

Paiement du stationnement

le paiement du stationnement à 
valenciennes est également possible 
par le biais de l’application Parknow. 
téléchargeable gratuitement sur les 
smartphones, cette application permet 
de gérer son temps de stationnement 
en zone payante. avec Parknow, le 
paiement se fait à la minute et dès 
que le stationnement est terminé, le 
reçu est disponible dans l’application.
www.park-now.com
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Patrimoine

la basilique   
A DE L’AVEnIr

dégagée de toute responsabilité, la ville peut 
désormais réfléchir au destin qu’elle donnera 
à la basilique notre-dame du saint-cordon, 

dont le clocher est si cher aux valenciennois. 
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MA VILLE en action

la basilique   
A DE L’AVEnIr

epuis la pose de sa première pierre 
en 1852, le destin de la basilique 

notre-Dame du Saint-Cordon a été 
semé d’embûches. Construit avec des 
matériaux très modestes, cet édifice a 
rapidement présenté des signes de fragilité 
qui ont conduit à plusieurs consolidations. 
En 2007, la restauration engagée sera 
stoppée net en raison d’une malfaçon. 
Sécurisation dans l’urgence par la Ville, 
mise à l’abri des orgues classés... La Ville 
a dû assurer la sécurité du monument 
qui se dresse dans un secteur exigu, 
entouré d’habitations et d’une structure 
d’accueil pour les enfants. Depuis dix ans, 
les expertises se sont donc succédées 
pour arriver, fin 2017, au terme d’un très 
long imbroglio juridique, à une conclusion 
définitive : la Ville n’est pas responsable et 
a bien fait son travail de maître d’ouvrage. 

La responsabilité du désordre incombe à 
la maîtrise d’œuvre et aux entreprises qui 
sont intervenues sur la basilique. 
La Ville peut dès lors ouvrir un nouveau 
chapitre de la vie d’un édifice toujours 
fragilisé. La question de son avenir et 
des travaux à engager pour le consolider 
se pose maintenant. Le maire, Laurent 
Degallaix, et Daniel Cappelle, conseiller 
municipal délégué au patrimoine, 
parlent d’une même voix : « Le clocher 
sera préservé et restera un totem de 
Valenciennes ». En attendant de pouvoir 
débattre et trancher sur la nature d’un 
nouveau chantier, forcément long et 
coûteux, la Ville, qui ne s’interdit pas 
d’imaginer ajouter un usage culturel au 
lieu historique, va procéder à des travaux 
d’urgence, en particulier au niveau de la 
toiture de la première travée.

10
AnS D’ExPErTISES JUDICIAIrES 
PoUr DÉTErMInEr qUE LA 

VILLE n’EST PAS rESPonSABLE 
DE LA MALFAçon qUI ToUChE 

LA BASILIqUE

1852
LA DATE DE LA PoSE 

DE LA PrEMIèrE 
PIErrE 

DE L’ÉGLISE, DEVEnUE
 BASILIqUE En 1920

11
MILLIonS D’EUroS, 
LE MonTAnT DU 

PrÉJUDICE ESTIMÉ PAr 
LA VILLE, qUI CoMPrEnD 

noTAMMEnT LE 
MonTAnT DES TrAVAUx  

DÉJà rÉALISÉS

 www.valenciennes.fr
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voiries

embellir la ville,
EMBELLIr LA VIE  

Pour améliorer toujours plus le quotidien et le cadre de vie des valenciennois, 
l’action municipale poursuit son ambitieux plan de rénovation des voiries 

et de transformation des quartiers.
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focus

embellir la ville,
EMBELLIr LA VIE  

on les emprunte tous les jours. les voiries représentent sans 
aucun doute l’espace public que l’on utilise le plus, au quotidien. 

et depuis qu’il est devenu maire, en 2012, laurent degallaix 
a dressé leur requalification au rang de priorité. Plus de trois 
millions d’euros en 2016, cinq millions en 2017... 2018 poursuivra 
cet effort budgétaire conséquent pour engager de nouveaux 
programmes de rénovation dans les quartiers. Pour laurent 

degallaix, « la voirie incarne l’un des tout premiers liens entre les 
habitants et la ville. nous procédons logiquement par quartiers 

et avons dans ce cadre déjà métamorphosé la Plaine, le 
faubourg sainte-catherine ou encore le vieux chasse-royale ».

 la liste des rues et places publiques refaites à neuf va 
continuer de s’allonger cette année avec, pêle-mêle et dans la 
continuité des boulevards watteau-Pater, la place Poterne, le 

boulevard eisen ou encore la cité des jardins.

Pour améliorer toujours plus le quotidien et le cadre de vie des valenciennois, 
l’action municipale poursuit son ambitieux plan de rénovation des voiries 

et de transformation des quartiers.

#77 JAnVIEr I FÉVrIEr 2018



La métamorphose est remarquable. 
En un temps record pour ce type 

de reconversion sur l’espace public, 
la Communauté d’Agglomération 
Valenciennes Métropole, en lien avec 
les services de la Ville de Valenciennes, 
a transformé le boulevard Watteau 
et son mail envahi de voitures 
stationnées de façon si anarchique, en 
un boulevard où l’espace se partage 
harmonieusement entre les piétons, 
les cyclistes et les automobilistes. Alors 
que la circulation en deux fois deux voies 
a été maintenue pour les véhicules 
et que 230 places de stationnement 
en épi ont été matérialisées, le mail 
central, éclairé par des candélabres à 
la ligne contemporaine, est devenu un 
lieu de balade où il est fort agréable 
de flâner. Ce chantier d’envergure 
s’est déroulé en plusieurs phases, de 
part et d’autre du mail, de sorte à 
gêner le moins possible les usagers 
et les riverains de cet axe fréquenté. 
Plusieurs opérations se sont, à ce 
titre, déroulées de nuit. résultat, avec 
plusieurs mois d’avance par rapport 
au timing annoncé, les travaux du 
boulevard Watteau étaient presque  
terminés au soir du 22 décembre. 
Aujourd’hui, le boulevard Watteau 
offre donc une belle continuité à 
l’avenue Pompidou et au boulevard 
Carpeaux, et donne le ton d’une ville 
durable. La dimension paysagère et le 
développement durable ont en effet 

été placés au cœur de la réalisation de 
ce grand projet urbain. 234 arbres de 
grand format et cépées, 700 arbustes, 
500 rosiers, 13 000 plantes tapissantes,

234 
arbres 
grand 

format 
et céPées

11 000 plantes vives et graminées et 
20 000 bulbes ont été plantés pour 
concevoir un véritable axe vert capable 
de relier le square du rieur et le parc de 
la rhônelle. L’autre vertu de ce chantier 
réside en la valorisation du patrimoine. 
Le musée des Beaux-Arts bénéficie en 

effet d’une nouvelle perspective qui 
lui donne une toute autre dimension. 
Pour lui donner écho, six statues (des 
reproductions d’œuvres du musée, 
en résine) ont d’ailleurs été installées 
sur le mail central. Financé par 
Valenciennes Métropole et le Syndicat 
Intercommunal d’Assainissement de
Valenciennes (SIAV), ce chantier 
d’envergure se prolonge par la phase 
de travaux sur le boulevard Pater, 
déjà commencés par les travaux de 
réseaux souterrains notamment et 
qui s’achèvera au printemps.

 www.valenciennes.fr
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boulevard d’art 
ET DE nATUrE

en moins de neuf mois 
de travaux, le boulevard 

watteau nouveau est né, 
magnifié par un projet 

d’aménagement paysager 
exemplaire.

voiries



13

45 434
plantations diverses (arbres, 

arbustes, cépées, rosiers, bulbes...) 
font du boulevard watteau 

un espace de développement 
durable. 

7,3 m €
le coût de la requalification du 

boulevard watteau. un investisse-
ment de valenciennes métropole 
(5 millions) et du siav (2,3 millions). 

le boulevard Pater représente, lui, un 
investissement de 2,6 millions d’euros. 

9
mois de travaux. une véritable 

prouesse pour ce type de 
reconfiguration urbaine

chiffres clés

focus

boulevard d’art 
ET DE nATUrE

le boulevard watteau, dans sa 
nouvelle configuration, est 
entièrement vidéoprotegé

#77 JAnVIEr I FÉVrIEr 2018
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Du boulevard Léopold Defays à la 
place d’Algérie en passant par les 
rues Lomprez, de la Chasse royale, 
de la Tunisie, de Madagascar et du 
Maroc, toutes les rues du quartier 
que l’on appelle communément le 
Vieux Chasse royale ont été refaites 
à neuf. Ce grand chantier s’est 
déroulé de mai à décembre 2017 et 
a complètement métamorphosé 
l’image du quartier ainsi que la qualité 
du cadre de vie des riverains. En 

effet, les nouveaux aménagements, 
et en particulier la création de petits 
ronds-points aux intersections, 
contribuent notamment à réduire 
la vitesse des automobilistes ayant 
tendance à rouler à vive allure sur 
les longues et larges voies. Pour 
atteindre ce même objectif, plusieurs 
plateaux ralentisseurs ont été posés. 
Précédés d’une période de travaux 
d’assainissement, les travaux ont 
consisté en la pose d’un enrobé sur 

la chaussée et sur les trottoirs dont 
la largeur a été remise aux normes 
ainsi que la pose de bordures en 
béton. De nombreux végétaux ont 
également été introduits, tandis que 
le stationnement a été optimisé en 
transformant le sens de circulation 
de certaines rues. 

le vieux chasse-royale 
ToUT nEUF !

les aménagements 
contribuent à la réduction 

de la vitesse 
des automobilistes

  www.valenciennes.fr

voiries



15

Toutes les rues qui ceinturent le parc de la rhônelle ont désormais fière allure. 
En effet, les rues Claudin Lejeune, Jean Bonmarché ainsi qu’une partie de la 
rue Baudouin L’Edifieur, ont bénéficié du même traitement de faveur que le 
boulevard Carpeaux et l’avenue Carnot. Des matériaux nobles (pavés en 
grès et dalles de granit pour les trottoirs côté parc), un réaménagement des 
stationnements auparavant anarchiques, un rétrécissement de la chaussée pour 
réduire la vitesse et offrir aux piétons des trottoirs plus larges... Tout a été mis 
en œuvre pour valoriser le parc centenaire et classé site patrimonial.
Plusieurs coins de verdure ont aussi été matérialisés avec des places de 
stationnement engazonnées tandis qu’un aménagement spécifique a été réalisé 
autour de l’école maternelle Jean Bonmarché. Totalement achevé mi-décembre, 
ce chantier, à la suite de travaux d’assainissement, transforme désormais le 
visage de ces rues très empruntées par les Valenciennois, ainsi que par celles et 
ceux, très nombreux, qui, toute l’année, fréquentent le parc de la rhônelle. 

du grès au Pied
de la verdure

voiries

focus

gratuit et situé à moins de 10 minutes à pied du centre-ville, le parking lacuzon va connaître 
à son tour un lifting particulier. Plus praticable au niveau du sol, le parking, qui compte plus 
de 500 places, sera aussi mieux éclairé et plus sécurisé avec l’implantation de deux nouvelles 
caméras de vidéo-protection.  

Plus sûr et mieux éclairé   

hervé mormentyn   
« les voiries, toujours    
  une Priorité »

hervé mormentyn est adjoint au 
maire aux travaux, en particulier 
ceux consacrés aux voiries. 

quels seront les projets 
majeurs en 2018 ?  
Conformément à la volonté du maire, 
Laurent Degallaix, nous allons maintenir 
un investissement fort en 2018, avec 
près de 7 millions d’euros consacrés 
à la rénovation complète de voiries. 
Je dis complète car nos chantiers ne 
se contentent pas de remplacer les 
enrobés en surface mais englobent 
autant des travaux de réseaux 
souterrains (assainissement…) que tous 
les abords (trottoirs, espaces verts…) du 
cadre de vie dans son ensemble. Au 
programme de cette année, figurent le 
boulevard Eisen et la place Poterne, le 
parking Lacuzon, la cité des Jardins et 
la création de nouvelles voiries d’accès 
qui desserviront toute la zone du futur 
centre aquatique.

#77 JAnVIEr I FÉVrIEr 2018

un écrin Pour le Plus grand bâtiment historique     

Pour accompagner les travaux de l’ancien hôpital général, dont les travaux de transformation 
en hôtel de standing devraient se terminer au printemps, les voiries autour ont été entiè-
rement refaites. après des travaux d’assainissement, la ville a aménagé les voiries avec des 

matériaux nobles pour faire écho à la belle restauration de l’édifice.
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Pour sa carte de vœux 2018, la Ville a lancé un concours de dessins ouvert à 
toutes les écoles publiques et privées de Valenciennes. Les enfants avaient 
à imaginer Valenciennes, aujourd’hui et demain. Le dessin des élèves de la 
classe de CE1-CE2 de Françoise Malaquin à l’école henri Lemaître a finalement 
remporté les suffrages du jury. « nous avons eu du mal à choisir, confie le maire 
Laurent Degallaix (à l’initiative de ce concours auquel plus de 30 classes ont 
participé), car la centaine de dessins envoyés, beaux et colorés, par les 10 écoles 
participantes a démontré une créativité et une imagination incroyables des 
enfants ». Éditée à plus de 30 000 exemplaires, cette carte de vœux, distribuée 
dans toutes les boites aux lettres des Valenciennois, et affichée dans la ville, 
a été saluée dans la démarche par le monde enseignant, dont la directrice de 
l’école lauréate, Martine Druesnes : « les enfants ont immédiatement adhéré. 
Pour eux c’est vraiment du concret, c’est valorisant ». Un grand goûter a été 
organisé le 12 janvier pour remercier tous les participants.

la carte de vœux dessinée Par des enfants

les Parents 
choisissent les 4 jours

C’était un engagement du maire, 
Laurent Degallaix. En fin d’année 
dernière, la Ville a consulté l’ensemble 
des parents d’élèves valenciennois 
à propos des rythmes scolaires. 
Après une réunion d’échanges et 
d’informations animée par le maire 
lundi 27 novembre, les parents de 
toutes les écoles de la ville ont pu 
donner leur avis sur le retour ou 
non à la semaine des quatre jours. 
Majoritairement, à plus de 80% des 
suffrages exprimés, les parents ont 
fait le choix de la semaine scolaire 
à quatre jours. Dès la rentrée de 
septembre, tous les écoliers de 
Valenciennes seront donc libérés le 
mercredi.

« le dessin que nous avons présenté dans le cadre du concours lancé par la ville de valenciennes 
pour illustrer sa carte de vœux a été réalisé de manière partagée par les enfants, selon les préférences 
de chacun. Puis nous avons accompli un collage pour mettre en commun l’inspiration des enfants, 
l’harmoniser, lui donner du sens. Parmi les 4 dessins achevés, les enfants ont choisi celui qui a 
remporté le concours (voir en page 2-3).. comme eux, je suis fière de ce beau projet et nous sommes 

récompensés du travail. »

franÇoise malaquin institutrice de la classe de CE1-CE2 de l’école henri Lemaître

  www.valenciennes.fr



L’entrée de la rue de Lille en centre-
ville n’est plus vraiment la même. 
Juste à côté de la caserne Vincent, 
l’artiste Azarias a peint sur un 
pignon une fresque de grande taille, 
reproduction d’une des œuvres de 
Sonia Delaunay, une artiste peintre 
française du 19e siècle reconnue pour 
son travail sur les mouvements de 
la couleur et pour son rôle dans 
l’univers de l’art abstrait. Il aura fallu 
environ une semaine à l’artiste pour 
nettoyer d’abord, puis dupliquer 

ensuite ce tableau tout en couleurs.
Et depuis, impossible pour les 
piétons, les cyclistes et les 
automobilistes de passer dans 
la rue sans lever les yeux vers ce 
pignon auparavant “invisible”. Car 
c’est bien là l’intérêt de ce projet 
initié par le galeriste valenciennois 
Mathéo Circo (installé au 109 rue 
du quesnoy) : attirer les regards, 
donner à redécouvrir autrement la 
rue de Lille, embellir la ville et placer 
l’art là où on ne l’attend pas. Si de 

nombreuses statues (plus de 90 
en tout) peuplent l’espace urbain 
de Valenciennes, véritable musée à 
ciel ouvert, cette fresque murale a 
été rendue possible suite à l’accord 
du propriétaire de la maison où se 
trouve le mur concerné – devenu ni 
plus ni moins une œuvre d’art ! - et 
à l’aide de la Ville de Valenciennes 
qui, dans le cadre de son soutien 
à la création artistique et à la 
valorisation des artistes, a accordé 
une aide de 5 000 euros.
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talent

ensemble

en décembre, une fresque a vu le jour sur un pignon de la rue de lille. une première 
artistique en centre-ville !

la rue de lille  
PrEnD DES CoULEUrS 
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événement

« un concentré 
DE BonhEUr DE CInÉMA » 

nathalie Baye, richard Berry, Gérard Darmon, Chantal 
Lauby, richard Anconina, André Dussollier, Agnès Varda, 
Jean-Pierre Darroussin, Bernard-henri Lévy, Clémentine 
Célarié et bien d’autres... Si toutes ces célébrités ont 
choisi, un jour, d’accoler leur nom à celui du Festival 
2 Valenciennes, il doit y avoir une (bonne) raison. Car 
dans la large sphère des festivals dédiés au cinéma, celui 
de Valenciennes, soutenu notamment 
par Valenciennes Métropole, cultive la 
proximité: c’est un festival concocté 
avec passion pour le simple bonheur de 
partager l’amour du grand écran. Si on 
déroule le tapis rouge au complexe de 
cinémas Gaumont, les acteurs et autres 
réalisateurs viennent surtout animés par 
ce désir de donner un peu de leur temps 
aux spectateurs. 
« Les personnalités connues se montrent 
toujours disponibles pour rencontrer les 
Valenciennois, leur signer des autographes. Et au-delà des 
projections, nous organisons des rencontres, des ateliers 
et des animations. Ce festival n’est pas réservé à une 
élite, bien au contraire », assure Jean-Marc Delcambre, 
directeur artistique du Festival 2 Valenciennes organisé 
par l’association Atmosphères. Côté compétitions, la 
sélection officielle réunira six documentaires et neuf 
fictions tous rigoureusement choisis et tournés vers 
l’international. « Chaque film propose un regard sur le 
cinéma d’autres pays. nous offrons une vraie promesse 

d’ailleurs et misons sur la curiosité en sélectionnant des 
films qui ne jouissent pas encore de notoriété. Pendant 
une semaine, la programmation assure un concentré 
de bonheur de cinéma ! nos sélections marquent bien 
souvent l’actualité cinématographique qui suit le Festival 
En témoignent les éditions précédentes », explique 
Jean-Marc Delcambre. L’an dernier, pas moins de 

10 000 personnes, dont 4 000 scolaires, 
ont assisté à l’une des projections, un 
public fidèle et enthousiaste. Un concours 
pour les collégiens et lycéens qui suivent 
une option cinéma ou audiovisuel est 
aussi organisé pour la troisième année 
consécutive avec le rectorat. Sur le plan 
économique, rien que pour les officiels, le 
Festival a généré, en 2017, 404 nuitées et 
827 repas à Valenciennes. L’événement 
développe aussi des actions à vocation 
sociale, mises en œuvre en partenariat 

avec la maison d’arrêt de Valenciennes et avec Pôle 
Emploi. En terme d’image pour le territoire, les retombées 
sont réelles puisque l’an dernier, par exemple, plus de 30 
journalistes ont couvert l’événement qui s’inscrit plus que 
jamais comme un acteur culturel de premier plan.
Pour tous les cinéphiles déjà curieux de découvrir ce que 
cette 8e édition prépare, rendez-vous sur l’application 
téléchargeable pour Android et ioS et le nouveau site 
internet pour suivre les actualités du Festival au jour le 
jour (jury, invités, programme...).

Valenciennes
Infos

Plus 
de 40 

longs-
métrages
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festival 2 valenciennes
du 19 au 25 mars

gaumont valenciennes

 www.festival2valenciennes.fr 

    ou au 03 27 26 78 82

Pour sa 8e édition, le festival 2 valenciennes, rendez-vous incontournable du printemps 
valenciennois, va présenter plus de 40 longs-métrages, soit autant de belles promesses 
pour les amoureux du cinéma.

 www.valenciennes.fr
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mieux Protéger les chats
En 4 ans, un couple de chats non-stérilisés peut engendrer jusqu’à... 20 000 descendants ! Pour éviter ce 
phénomène et ne pas euthanasier ces animaux, la Ville a signé une convention de partenariat avec la Fondation 
30 Millions d’Amis et l’association valenciennoise Citanimal, afin de procéder à la stérilisation et à l’identification 
des groupes de chats errants non identifiés et sédentarisés. La Fondation 30 Millions d’Amis prend en charge la 
totalité des frais de stérilisation et de tatouage à son nom tandis que l’association Citanimal se charge, après 
s’être rapprochée des habitants et des “nourrisseurs”, de capturer les chats sur les sites, de les transporter 
chez le vétérinaire partenaire, et d’assurer leur convalescence avant de les relâcher sur les sites de capture. 
Les campagnes de capture seront toujours annoncées auprès des riverains. En France, l’identification des chats 
est obligatoire depuis le 1er janvier 2012. Tout animal non identifié par son 
propriétaire, s’il est divagant et non signalé, pourra dans ce cas l’être au 
nom de la Fondation 30 Millions d’Amis et stérilisé dans le même temps.

 www.valenciennes.fr

1  objectif zéro-Phyto
La Ville de Valenciennes a depuis plus 
d’un an modifié ses campagnes de 
désherbage et emploie désormais des 
méthodes alternatives comme la vapeur 
d’eau chaude, le désherbage manuel ou 
encore les brosses mécaniques pour 
les caniveaux. Moins pérennes, ces 
méthodes impliquent un passage plus 
fréquent des équipes techniques car tous 
les trois à quatre mois les “mauvaises 
herbes” reviennent. La Ville invite donc les 
Valenciennois à faire preuve de civisme en 
nettoyant écologiquement, eux aussi, les 
trottoirs devant chez eux. 

2  recherche bénévoles  
L’agence du bénévolat, service de la 
Maison Des Associations (MDA), propose 
de rapprocher l’offre et la demande en 
terme de bénévoles. Si dans le hall de la 
MDA toutes les “petites annonces” sont 
affichées il est désormais possible de 
consulter toutes les offres depuis un portail 
dédié dont l’adresse est la suivante https://
valenciennesbenevolat.valenciennes.fr. Pour 
compléter ce service, la MDA organise, 
quatre fois par an, les mardis du bénévolat, 
un rendez-vous où l’on peut rencontrer 6 à 
7 associations en recherche de bénévoles. 
Le prochain a lieu le mardi 6 février à 17h30.

3  la collecte 
des déchets évolue 
à compter du 1er mars 2018, les tournées 
de ramassage des ordures ménagères 
en centre-ville se feront désormais le 
lundi et le vendredi de 19h30 à 23h. La 
collecte sélective, elle, aura toujours lieu le 
mardi matin tandis que les cartons des 
commerçants seront désormais ramassés 
deux fois : le mardi matin et le vendredi 

matin. Ces changements visent à 
améliorer le paysage urbain et la propreté 
de la ville. Pour information, la distribution 
des sacs à déchets pour les habitants 
de l’hyper-centre se fait désormais à la 
caserne Vincent, tous les 1er et 3e lundis 
et samedis du mois. Pour rappel, l’accès 
à la déchetterie nécessite obligatoirement 
la possession d’une carte d’accès délivrée 
gratuitement sur demande. Le formulaire 
est disponible à l’accueil de la déchetterie 
ou sur le site de Valenciennes Métropole.
renseignements sur :
www.valenciennes-metropole.fr et au 03 27 
09 02 61 
 

le Pacs, c’est en mairie
Plus besoin de se rendre au tribunal pour 
enregistrer un pacte civil de solidarité 
(Pacs). En effet, depuis le 1er novembre 2017, 
l’enregistrement se fait auprès de l’officier 
de l’état civil de votre mairie de résidence. 
Les Valenciennois qui veulent conclure 
un Pacs doivent donc faire enregistrer 
leur déclaration conjointe en s’adressant 
au service état-civil de la mairie. 
Téléchargeable sur le site www.service-
public.fr, le formulaire peut aussi être retiré 
à l’hôtel de Ville. quant à la conclusion du 
pacs, elle se fait le jeudi, uniquement sur 
rendez-vous. Il est toujours possible de 
conclure un Pacs auprès des notaires.
rendez-vous et renseignements
au 03 27 22 59 58.

2
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nous tenons tout d’abord à vous souhaiter à tous, Valenciennoises et Valenciennois, une très belle et très heureuse année 
2018! nous nous engageons à demeurer à votre écoute pour porter vos projets et améliorer la vie dans notre ville ! Mais 
la situation de Vallourec Saint Saulve en procédure de sauvegarde nous inquiète. nous rappelons qu’en fin d’année 2015, 
le ministre de l’économie, aujourd’hui président de la république, avait déclaré au sujet  de Vallourec qu’il tiendrait ses 
engagements. à ce jour, Asco Métal, actionnaire majoritaire de l’aciérie de Saint Saulve, est en procédure de sauvetage pour 6 
mois, ce qui est très préoccupant! Il est temps d’agir ! C’est pourquoi nous invitons notre députée et notre maire à multiplier 
leurs interventions auprès du gouvernement afin qu’il mesure la gravité du problème et se saisisse pleinement du dossier 
pour trouver un repreneur du site : on en est là désormais ! nous saluons le sens des responsabilités des salariés et des 
représentants syndicaux. didier legrand, isabelle delgehier, gérard cliPet, kostia huant, michel brouillard, groupe 
“valenciennois, je me bats pour toi”

Plusieurs voiries qui nécessitaient une sérieuse rénovation ont bénéficié d’importants travaux qui génèrent inévitablement 
des nuisances. Mais comprenons la colère des riverains quand les désagréments ne sont pas évités ou écourtés alors qu’ils 
pourraient l’être. Certains chantiers sont complexes mais une meilleure information et organisation faciliteraient la vie de tous. 
Tous les boulevards ont également été refaits et financés par l’Agglo à l’instar du boulevard Pater et du mail Watteau en 
pleine transformation ! Sera-t-elle à la hauteur de la beauté de l’ancien mail arboré qui contribuait à la singularité de la ville qui 
s’uniformise? Les embouteillages nous empoisonnent aux heures de pointe ! Le parking payant ne fait que s’étendre et se 
perfectionner avec les nouveaux parcmètres ! Développons les transports en commun, leur cadence, des tarifs attractifs ! on 
a trop longtemps oublié le vélo dans cette ville et le retard se fait sentir ! Aidons les individus à changer de pratique ! jean-
claude dulieu, nathalie lorette, mohamed agoudjil, groupe “valenciennes, citoyenne”

Je souhaite aux Valenciennoises et Valenciennois une bonne et heureuse année 2018. 
que cette nouvelle année vous apporte le succès, un emploi pérenne, qu’elle permette à toutes les familles de vivre dignement, 
mais avant tout et surtout que vous soyez en bonne santé. En ce qui concerne notre ville, mon groupe Valenciennes Bleu 
Marine apportera tout son soutien à l’action du maire, le navire Valenciennois garde le bon cap avec un excellent capitaine, il 
est inutile et idiot d’adopter une posture d’opposition systématique. Je suis de tout cœur avec vous et vous pouvez compter 
sur moi. Pour me joindre adressez vos courriers en mairie. ou par mail : Laurent.j2l@orange.fr
Votre bien dévoué. jean-luc françois laurent, groupe “valenciennes bleu marine”

Pour circuler dans Valenciennes aux heures de pointe, courage et patience sont de mise ! quotidiennement, les automobilistes 
sont bloqués dans les bouchons. Développer les transports en commun comme le tram est une nécessité, encore faut-il 
que les usagers s’y sentent en sécurité. Ce n’est pas le cas ! Dans la presse locale, des commerçants de la station rue Vieille 
Poissonnerie ont dénoncé à plusieurs reprises l’insécurité dont ils sont spectateurs ou victimes. La station est aujourd’hui 
fermée. Pour quel résultat ? Les problèmes se sont déplacés au niveau de l’arrêt suivant. à quand des décisions politiques 
pérennes pour le bien-être des honnêtes gens ? Certes, il est plus aisé de vendre au plus offrant notre patrimoine végétal ! 
nos grands arbres majestueux abattus sont vendus. notre joli square Carpeaux, vendu à un promoteur, sera bétonné.
Gardons espoir, une nouvelle année commence, je vous adresse mes meilleurs vœux pour 2018. 
valérie caudron, groupe “valenciennes front national”
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tribunes libres 

hôtel de ville : 03 27 22 59 00

Police municiPale : 03 27 22 58 38

Police nationale : 17

PomPiers : 18

samu : 15

aPPel d’urgence euroPéen : 112

accueil sans abri : 115

allo enfance maltraitée : 119

Pôle seniors : 03 27 22 46 66

esPace jeunesse famille : 03 27 22 59 15

un numéro pour les problèmes de :
- voirie : trous, réparation de potelets…
- éclairage Public : panne, dégradation…
- ProPreté : détritus hors collecte Valenciennes 
Métropole…
- esPaces verts : tontes, élagage…

Vos demandes seront automatiquement enregistrées et 
transmises aux services municipaux concernés. 
l’aPPel au no vert est gratuit dePuis un fixe.

numéros 
utiles

valenciennes 
à votre service

numéro vert de la ville :
0 800 111 444
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hommages et

commémorations 
 Les commémorations du 

11 novembre, date anniversaire de 
l’Armistice de la guerre 14-18, ont 

notamment été marquées par le 
traditionnel défilé des associations.  

toutes les fleurs 

du nord réunies 

 Valenciennes a accueilli 
fin novembre aux cinémas Gaumont 

la cérémonie de remise des prix 
départementaux du concours des 

Villes et Villages fleuris.

 bulles

 de Passionnés    
 Le 10e salon international 

de la BD, organisé par Val en Bulles, 
a de nouveau connu l’affluence 
cette année.

 la maison du vélo 

 en selle 
la maison du vélo, inaugurée en 
octobre, propose un ensemble de 
services autour de la mobilité cyclable. 
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un grand 

noël    
  Pendant un mois, la place 

d’Armes a brillé de mille feux. Le 
marché de noël, la tyrolienne et les 
nombreuses animations ont attiré 
un très large public. 

danseurs 

au grand cœur      
  Près de 850 personnes de 

plus de 60 ans ont été accueillies 
lors du dernier thé dansant de 2017. 
Une collecte y a été réalisée pour la 
Banque alimentaire. 




